

Zeitschrift:	Revue historique vaudoise
Herausgeber:	Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band:	66 (1958)
Heft:	1
Artikel:	Les communiers, syndics ou gouverneurs d'Yverdon à l'époque bernoise
Autor:	Kasser, Georges
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-50864

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les communiers, syndics ou gouverneurs d'Yverdon à l'époque bernoise

Le communier à l'origine, syndic plus tard, gouverneur à l'époque bernoise, était le membre du Conseil de la ville chargé de l'administration des finances. Il n'avait pas le droit de disposer du trésor communal tenu en réserve pour les dépenses exceptionnelles ; mais il devait se tirer d'affaire au moyen des recettes courantes ; si les dépenses s'élevaient à un montant supérieur, il devait les payer de sa poche, quitte à en être remboursé quand la situation financière de la commune le permettrait, parfois quelques années plus tard. Dès le XVII^e siècle, on mettra dans la règle à la disposition du gouverneur entrant en charge le solde en caisse laissé par son prédécesseur, ce qui améliorera beaucoup ces fonctions.

Le gouverneur était nommé pour une année et chaque membre du conseil était tenu d'accepter cette charge à son tour. Comme motif d'exemption, il n'y avait guère que l'âge ou la maladie. En 1616, la proportion de membres du Conseil infirmes ou trop âgés étant grande, en décide de choisir ces gouverneurs aussi dans les rangs du rième-conseil ou des XXIV, en cas de pénurie parmi les membres des XII.

Le gouverneur élu devait présenter sa « fiance » ou caution, qui le remplaçait en cas de maladie ou de décès ; si ce dernier venait aussi à manquer, on procédait à une autre élection.

Peu à peu, l'obligation de remplir cette charge peu recherchée s'atténua et, dès le milieu du XVII^e siècle, on accepta de plus en plus facilement que le gouverneur élu se fasse remplacer par quelque autre membre des Conseils. Ce régime des remplaçants s'accentua à tel point au XVIII^e siècle que, de 98 gouverneurs élus, seuls 32 remplirent leur charge et les 66 autres se firent remplacer. Cette fonction de remplaçant semble être devenue une profession ; à une époque donnée, on s'adresse presque toujours

au même conseiller et c'est ainsi qu'entre 1716 et 1748, le conseiller Jean-Louis Pahud remplira dix-huit fois la charge de gouverneur.

Faut-il y voir un manque d'esprit civique, un désintéressement de la chose publique ? probablement en partie, car à la même époque Jean-Georges Pillichody relève¹ qu'à l'occasion de deux élections de banneret, il ne s'était présenté qu'un seul candidat. Ce qui est piquant, c'est de voir, parmi les noms des conseillers défaillants, ceux de François-Louis Rusillon et de son neveu Louis-Georges-François Pillichody, les deux plus ardents partisans de l'ancien régime après sa disparition. Et l'on ne peut s'empêcher de penser qu'ils auraient mieux travaillé au maintien du régime qui leur était cher en remplissant les modestes fonctions auxquelles ils avaient été élus, qu'en essayant de le restaurer, alors qu'il était irrémédiablement perdu.

Ces remplacements répondaient probablement aussi à un besoin : à mesure que les finances communales devenaient plus complexes, le changement annuel de gouverneur devait être un inconvénient. Ainsi, on arrivait en fait, sinon en droit, au boursier quasi permanent, ce que le nouveau régime introduira en nommant pour une durée illimitée un membre de la Municipalité aux fonctions de boursier. Le premier en charge, J.-J. Perceret y restera dix ans.

Quelle était la rétribution des syndics ou gouverneurs ? Au début, ces fonctions étaient gratuites ; puis, dès 1395, le syndic reçoit 12 livres ou 20 florins par an², ce qui avec quelques variantes se maintiendra jusqu'en 1536. En 1556³, il reçoit 50 florins ; en 1600, 200 florins ; dès 1608, 250 florins ; dès 1660, 350 florins ; dès 1722, 400 florins ; dès 1753, 550 florins ; enfin de 1762 à 1798, 600 florins. Le nouveau régime abaisse cette pension à 250 livres, soit un peu plus de 400 florins ; serait-ce pour ménager les finances communales mises à mal par les contributions et les emprunts forcés du « libérateur » français ?

A quoi correspondait ce traitement ? Nous l'avons comparé au salaire d'un ouvrier à la même époque. Les 20 florins de 1536

¹ Journal de Jean-Georges Pillichody (1715-1783), dont copie à la Bibliothèque d'Yverdon.

² Voir R. DÉGLON, *Yverdon au moyen âge*.

³ Seul compte conservé de cette époque.

correspondaient à 60 journées d'ouvrier à 4 sols ; les 50 florins de 1556 à 120 journées, le salaire de 1600 à 200 journées, celui de 1798 à 180 journées, enfin celui du début du nouveau régime à 120 journées.

La modicité de cette pension a certainement contribué à rendre ces fonctions peu recherchées.

Liste des gouverneurs d'Yverdon de 1536 à 1798

- 1536 Guillaume Joccet
- 1538 Philippe Masset
- 1539 Louys Cordey
- 1541 Pétremand Oddet
- 1542 égrège Jehan Mermod
- 1543 Jehan Davy
- 1544 Jehan Jaccottet
- 1545 égrège François Jaccottet
- 1546 Claude Favre
- 1547 Jehan Joccet
- 1548 Guillaume Cordey
- 1549 Anthoine Ducrest, aubergiste à la rue du Milieu
- 1550 Guillaume Joccet
- 1551 Philippe Masset
- 1555 Henry Pytytot
- 1556 Pierre Bachiez, meurt durant l'année et est remplacé par sa fiance
Jehan Pilichod
- 1557 égrège Jehan Pilichod († 1571)
- 1558 noble Henry Treytorrens (cité de 1536 à 1567)
- 1559 Guillaume Jaccottet
- 1560 Jehan Cuschy
- 1561 Louys Cordey
- 1562 Bernard Légier
- 1563 Claude Joccet
- 1564 François Mouldon
- 1565 Mayre Piachaud
- 1566 Anthoine Oddet
- 1567 François Jaccottet, malade, remplacé par Anthoine Ducrest
- 1568 Guillaume Joccet
- 1569 noble François Robin
- 1570 discret Loys Din
- 1571 Claude Joccet, le jeune

- 1572 Thomas Auberjonois
1573 égrège Pierre Doczat
1574 Philibert Pilichod, chirurgien, commandeur († 1587)
1575 égrège Jehan Vuarney
- 1582 Pétremand Juhan
1583 Pierre Develley, le jeune
1584 François Cuche
1585 Jehan Ansel, l'aîné
1586 François Barbey
1587 Benoist Thiot, puis Jacques Cuche, tous deux décédés, puis
lieutenant Pierre Doczat
1588 Pierre Auberjonois, puis Pierre Monin
1589 Pierre Develey, l'aîné
1590 Légier Treytorrens (1552-1618)
1591 Pierre Dégland
1592 Pierre Develey, le jeune
1593 Pétremand Juhan
1594 Jehan Ancel
1595 François Barbey
1596 noble Adam Masset
1597 égrège Amé Mandrot († 1623) secrétaire du Conseil
1598 égrège Jean-François Pilichod († 1630)
1599 François Octonin
1600 Claude Jacottet
1601 Légier Treytorrens (1552-1618), châtelain en 1603
1602 Pierre Develey, l'aîné
1603 Jehan Ancel
1604 noble Adam Masset
1605 Jacques Pillivuyt
1606 Steffen Doczat, banderet
1607 Guillaume Vuagnères
1608 noble Jehan-Rudolf Masset, lieutenant
1609 Abraham Bourgeois
1610 François Bretton
1611-1613 égrège Jehan-Rudolf Michel
1614 David Vuarney
1615 Pierre Monin
1616 David Chasseur
1617 François Dyn
1618 Joseph Doczat
1619 noble David de Treytorrens, seigneur de Bavois (1579-1627)
1620 François Pillivuyt
1621 noble Nicolas Masset

- 1622 Nicolas Prevost
1623 Pierre Auberjonois
1624 Georges Burfat
1625 noble Humbert de Treytorrens, seigneur de Démoret (1587-1656)
1626 noble Philippe Masset, seigneur de Mézery
1627 égrège Thobie Pahuz
1628 Jerosme Delardre
1629 Jean-François Malherbe
1630 prudent Isaac Auberjonois (épouse la nièce du bailli Dachselhofer)
1631 Mayre Vulliemin
1632 Pierre Pittet (des XXIV)
1633 Jacques Faussard
1634 Isaac Michel
1635 André Cordey
1636 Anthoine Riond, caution, remplace lieutenant Martin Chasseur
1637 Noël Décoppet
1638 noble Charles Masset, seigneur de Saint-Martin
1639 Pierre Paccotton
1640 Petremand Delardre, remplaçant Gabriel Gras, malade
1641 noble Henri de Treytorrens (16...-1660)
1642 Abraham Ancel
1643 Claudy Doxat
1644 Jean Mangon
1645 François Myéville
1646 Claude Martin, remplaçant Jacques-Louis Doxat, malade
1647 Jean-Michel Warney, résidant à Treykovagnes
1648 David Michel, châtelain de Belmont, remplaçant Pierre Pahud
1649 Pierre Pahud
1650 Petremand Delardre, des XXIV, remplaçant Pierre Juhan,
 trop âgé
1651 prudent Petremand Delardre, remplaçant Joseph Masset,
 seigneur de Mézery
1652 Petremand Delardre, puis Joseph Masset, dès son retour
 d'Allemagne
1653 Stephan Bурgeois, remplaçant Jean-François Malherbe
1654 Jacques Cuche, secrétaire du Conseil
1655 Nicolas Pillivuyt, remplaçant Michel Morel
1656 Petremand Delardre, remplaçant Michel Morel
1657 noble et prudent Abraham de Treytorrens (1621-1669)
1658 Bastian Paccotton
1659 noble Isaac Masset
1660 Petremand Delardre, remplaçant Isaac Chanson
1661 Jean-Michel Doxat, lieutenant de la justice
1662 Henry Martin (des XXIV)

- 1663 Pétremand Delardre
1664 Jean-François Malherbe
1665 Pétremand Delardre, remplaçant Joseph Christin
1666 Jean-Jacques Centlivres
1667 Pétremand Delardre, remplaçant vertueux Frantz Warney
1668 Abraham-Jehan Auberjonois
1669 Jean-François Doxat
1670 Abraham-Jehan Auberjonois, remplaçant Thobie Masset,
 seigneur d'Orges
1671 Maximilien Portefaix, remplaçant Jean-Rodolphe Michel
1672 Jean-Jacques Pichard
1673 Maximilien Portefaix, remplaçant Jean-Rodolphe Michel
1674 Jean-Michel Paccotton, remplaçant Claudy Pitton
1675 Maximilien Portefaix, remplaçant Claudy Pitton
1676 Zabulon Bourgeois, remplaçant Sébastien Chasseur
1677 capitaine Abraham Aubergenois, remplaçant Esthienne Bourgeois
1678 capitaine Abraham Aubergenois
1679 Abraham Favre, châtelain des Clées
1680 Alexandre Masset, seigneur de Vallefort
1681 François Vulliemin
1682 Jean-Henry Cordey
1683 noble Charles Masset
1684 Elie Warney (des XII)
1685 Alexandre Portefaix (des XII)
1686 Jean-Michel Pichard, apothicaire (des XII) (1646-1725)
1687 François-Louys Chanson (des XXIV), remplaçant Jacques Jac-
 cottet (des XII)
1688 Jean-Michel Pichard, apothicaire
1689 Jean-Jacques Ancel (des XXIV), au nom de François-Louys
 Duthon, assesseur baillival et justicier
1690 Joseph Doxat, coseigneur de Démoret (des XXIV)
1691 Jacques-Louys Pahud (des XXIV)
1692 François-Louys Bourgeois (des XXIV)
1693 Jean-François Paccotton (des XXIV)
1694 François-Louys Chanson, secrétaire baillival (des XII)
1695 Etienne Christin, ancien curial
1696 Etienne Christin, remplaçant noble Marc de Treytorrens
 (1659-1726)
1697 Jean-Emmanuel Warney, docteur-médecin
1698 Abraham Ancel, seigneur de Cheyres (des XXIV)
1699 Jean-François Décoppet, hospitalier, remplaçant Albert Pac-
 cotton, juge de Pomy
1700 Jean-François Décoppet
1701 Gabriel Doxat (des XXIV)

- 1702 Barthélémy de Treytorrens, châtelain de Belmont (des XXIV)
(1659-1721)
- 1703 Henry Paccotton
- 1704 Philippe de Treytorrens (1647-1729)
- 1705 Humbert Duthon
- 1706 Charles Masset (des XII), remplaçant Sébastien Dumeurier
(des XXIV)
- 1707 Charles Masset, remplaçant François-Louys Roguin (des XXIV)
- 1708 Jean-Jacques Ancel (des XXIV)
- 1709 Joseph Portefaix (des XXIV)
- 1710 Jean-Henry Boy (des XXIV)
- 1711 Charles Masset, remplaçant Portefaix, major
- 1712 Charles Masset, remplaçant Jean-Rodolphe Bourgeois (des XXIV)
- 1713 Charles Masset, remplaçant Thobie Warney (des XXIV)
- 1714 Daniel Rusillion (des XXIV)
- 1715 Charles Masset, remplaçant Jean-Louys Masset, seigneur de La
Mothe (des XXIV)
- 1716 Jean-Louys Pahud (des XXIV)
- 1717 Jean-Louys Pahud, remplaçant noble Scipion de Hennezel
(des XXIV) (1677-1721)
- 1718 Jean-Louys Pahud, remplaçant Nicolas Favre, châtelain des Clées
- 1719 Capitaine Jean-Rodolphe Doxat, coseigneur de Démoret
(des XXIV)
- 1720 Jean-Louys Pahud, remplaçant major Chasseur
- 1721 Jean-Louys Pahud, remplaçant Guérard Petitmaître
- 1722 Jean-Louys Pahud, remplaçant M. Cordey.
- 1723 Jean-Louys Pahud, remplaçant Nicolas Bourgeois
- 1724 Jean-Louys Pahud, remplaçant Isaac Auberjonois
- 1725 Jean-Ferdinand Le Merle
- 1726 Jean-Ferdinand Le Merle, remplaçant M. Martin
- 1727 Jean-Louys Pahud, remplaçant François-Louis Roguin
- 1728 Jean-Louys Pahud, remplaçant François-Louis Roguin
- 1729 Jean-Louys Pahud, remplaçant François-Louis Duthon
- 1730 Jean-Louys Pahud, remplaçant Etienne-Henry Correvon
(des XXIV)
- 1731 François-Emmanuel Le Merle (des XXIV), remplaçant Correvon,
avocat, châtelain de Pailly (des XII)
- 1732 Jean-Louys Pahud, remplaçant le Dr Daniel-Henry Cordey
(1694-1775)
- 1733 François-Emmanuel Le Merle, remplaçant Albert Paccotton
- 1734 François-Alexandre Favre, justicier (des XII)
- 1735 Joseph Christin
- 1736 François-Alexandre Favre (des XII), remplaçant Favre, châtelain
d'Essertines

- 1737 Jean-Louys Pahud (des XII), remplaçant Sébastien Paccotton (des XXIV)
- 1738 François-Alexandre Favre (des XII), remplaçant Mangon (des XXIV)
- 1739 Jean-Louys Pahud, remplaçant noble Vulliemin, châtelain de Champvent († 1740) (des XXIV)
- 1740 Philibert Masset, seigneur d'Orges, remplaçant Jean-Rodolphe Duthon
- 1741 François-Alexandre Favre (des XII), remplaçant noble Emmanuel de Treytorrens (1691-1758)
- 1742 Jean-Louys Pahud, remplaçant le Dr. Jean-François Décoppet (1692-1745)
- 1743 George Pillichody, receveur pour L.L. E.E. (des XXIV, élu des XII cette même année) (1688-1761)
- 1744 Charles Correvont
- 1745 Gabriel Develey, avocat (des XII)
- 1746 Gabriel Develey, avocat, remplaçant Louis Bourgeois, châtelain des Clées.
- 1747 Jean-Louys Pahud, remplaçant Georges-François Roguin
- 1748 Jean-Louys Pahud, remplaçant noble Daniel de Hennezel, seigneur d'Essert (Pittet)
- 1749 Philibert Masset, seigneur d'Orges, juge
- 1750 Jean-Philippe de Treytorrens, lieutenant de Fiez (des XXIV) (1693-17..)
- 1751 Ferdinand Auberjonois, remplaçant Jean-François Duthon
- 1752 Gabriel Develey, remplaçant M. Doxat, assesseur baillival
- 1753 Adam Correvont, ancien hôpitalier
- 1754 Gabriel Develey, remplaçant David Rusillion (1708-1776)
- 1755 Gabriel Develey, remplaçant M. Chasseur
- 1756 Gabriel Develey, remplaçant le curial de Treytorrens
- 1757 Gabriel Develey, remplaçant M. Martin
- 1758 François-Albert Doxat, seigneur de Démoret
- 1759 Gabriel Develey, remplaçant Adam-Louis Paccotton
- 1760 Ferdinand Auberjonois, capitaine, remplaçant Adam Correvont, avocat
- 1761 Gabriel Develey, remplaçant George Roguin, capitaine
- 1762 Ferdinand Auberjonois, capitaine, remplaçant Joseph-François Burnand, Dr. en droit (1712-1803)
- 1763 Gabriel Develey, remplaçant M. Favre, capitaine
- 1764 Ferdinand Auberjonois, capitaine, remplaçant M. Christin, ancien secrétaire
- 1765 Ferdinand Auberjonois
- 1766 François Albert Doxat, coseigneur de Démoret
- 1767 Gabriel Develey, remplaçant M. Bourgeois, major

- 1768 Gabriel Develey, remplaçant M. Warney, ancien hôpitalier
1769 Albert-Henry Demierre, remplaçant M. Décoppet
1770 Louis Christin, ancien justicier
1771 Antoine-Louis Duthon, capitaine
1772 Jean Correvont
1773 Auguste Bolle, capitaine
1774 Auguste Bolle, remplaçant François-David Pillichody, capitaine (1731-1795)
1775 Jean Correvont, remplaçant M. Loup, capitaine
1776 Charles-Louis Perrier, apothicaire (1722-1800) remplaçant M. Bourgeois, major
1777 Antoine-Louis Duthon, remplaçant Samuel Rusillion
1778 Albert-Henry De Mierre, ancien hôpitalier
1779 Jean-Jacques Perceret
1780 Jean Correvon, remplaçant Louis-Gamaliel Mandrot
1781 Albert-Henry De Mierre, remplaçant Gamaliel Bourgeois
1782 Charles-Louis Perrier, apothicaire
1783 Jean Correvon, remplaçant Augustin Roguin, capitaine
1784 Jean Correvon, remplaçant Jean-Charles Bertrand, assesseur baillival
1785 Jean Correvon, remplaçant Louis Auberjonois
1786 Louis-Ferdinand Christin, major
1787 Charles-Louis Perrier, apothicaire, remplaçant Louis-Ferdinand Pillivuyt, justicier
1788 Charles-Louis Perrier, apothicaire, remplaçant François-Rodolphe Christin, ancien hôpitalier
1789 François-Isaac-Albert-Miéville, ancien hospitalier, remplaçant Jean-François Martin, secrétaire baillival
1790 Jean Correvon, ancien hôpitalier, remplaçant Louis-Ferdinand Christin, avocat
1791 François-Isaac-Albert Miéville, ancien hôpitalier et juge
1792 François-Isaac-Albert Miéville, ancien hôpitalier et juge, remplaçant François-Louis Rusillion, major (1751-1821)
1793 Charles-Louis Perrier, apothicaire
1794 Jean Correvon, remplaçant Samuel Develey, capitaine
1795 Charles-Louis Perrier, apothicaire, remplaçant Louis-Georges-François Pillichody, major (1756-1824)
1796 Charles-Louis Perrier, remplaçant David Bourgeois
1797 Charles-Louis Perrier, remplaçant Louis-Samuel Doxat, seigneur de Démoret
1798 Le citoyen lieutenant François Auberjonois, remplaçant François Du Thon